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НОВОСТИ КОМПАНИЙ

Вадим Чебан: АО «Молдовагаз» полностью Вадим Чебан: АО «Молдовагаз» полностью 
функционально и работает в штатном режимефункционально и работает в штатном режиме

Осенне-зимний отопительный сезон уже стартовал. Крупнейший поставщик 

газа, АО «Молдовагаз», сообщило о значительном росте потребления природного 

газа в Молдове в октябре – объемы дистрибуции достигли 45,6 млн кубометров, 

что на 27,8 млн м3 больше, чем в сентябре. Потребление газа увеличилось и по 

сравнению с октябрем 2023 г. - на 21%. При этом бытовые пользователи погасили 

к началу ноября 99% выставленных в счетах сумм за потребление газа в 2024 г., 

у юридических потребителей уровень оплаты достиг 98,9%, а предприятия те-

плоэнергетического комплекса оплатили фактуры на 100%.

Тем не менее, многие вопросы обеспечения населения газом, теплом и электро-

энергией остаются пока без четких ответов. Что изрядно волнует обывателей. 

«Логос-пресс» в беседе с врио председателя правления АО «Молдовагаз» Вадимом 

Чебаном задался целью прояснить ситуацию. 

«ЛП»: - Вадим Петрович, из-за 
прекращения транзита газа че-
рез Украину с 1 января 2025 г. мно-
гие граждане переживают, что 
мы зимой останемся без газа, и, 
соответственно, без электро-
энергии. Во всяком случае, без 
дешевых и надежных поставок 
электроэнергии от Молдавской 
ГРЭС. Насколько реальны эти 
опасения?

- Безусловно, ситуация не про-
стая, но именно в вопросах обеспе-
чения газом есть большая уверен-
ность, что мы зиму проведем без 
особых треволнений, это касается 
в первую очередь Правобережья. 
Молдова, в этом плане, будет с необ-
ходимыми объемами газа, это уже 
сегодня очевидно. Во-первых, я все 
же надеюсь, что возможно продол-
жение транзита через Украину, даже 
если не будет нового контракта 
между «Газпромом» и «Нафтогазом». 
Скорее всего, может измениться 
схема оплаты транзита – контрак-
ты будут заключать европейские 
трейдеры и оператор ГТС Украины с 
оплатой топлива на границе России. 
Молдова тоже может прибегнуть к 
этому способу, в этом вопросе мы 
работаем с нашим правительством. 

Во-вторых, у нас уже апроби-
рованы альтернативные маршруты 
поставок газа. Прежде всего, это 
Трансбалканский коридор – самый 
реальный и выгодный вариант по-
сле транзита через Украину. По 
этому маршруту может быть про-
должено и выполнение нашего кон-
тракта с «Газпромом». Но тут есть 
несколько моментов, которые надо 
учитывать. Для этого маршрута газ 
идет через «Турецкий поток», кото-
рый, по нашей информации, полно-
стью законтрактован на весь пред-
стоящий зимний период. Придется 
искать дополнительные возможно-
сти. И второй момент – ограничен-
ные возможности транспортировки 
на границе Турции и Болгарии, ко-
торые могут возникнуть в зимний 
период. 

В-третьих, есть возможности 
поставок из Европы через Украи-
ну. Однако и здесь есть не самые 
благоприятные для нас аспекты. 
Ключевой из них – и газ, и логистика 
заметно дороже. Кроме того, объ-
емы возможных поставок по этому 
маршруту тоже ограничены, а ри-
ски довольно высоки. 

Что придает нам дополнитель-
ную уверенность, так это создава-
емые запасы газа для поставок по-
требителям в периоды пикового 
спроса. На данный момент «Молдо-
вагаз» уже закупил 120 млн м3, это 
без учета уже законтрактованных 
обьемов по твердому графику (на 
ноябрь, декабрь и часть января), 
они хранятся у трейдеров. Они 
сами решают, где хранить, а нам бу-

дут поставлять по заявке, которая 
является довольно гибкой. Но мы 
продолжаем проводить тендеры на 
поставки в январе-феврале. 

«ЛП»: - Насколько высок инте-
рес к участию в этих тендерах, 
и насколько они помогают вы-
брать лучшую цену поставки?

- В тендерах могут участвовать 
все трейдеры, кто соответствует ус-
ловиям. Особо хотел бы отметить, 
что закупки проводятся на платфор-
ме румынской биржи BRM, что га-
рантирует максимальную прозрач-
ность и конкурентность торгов. Для 
нас ключевой индикатор – цена на 
оптовом рынке, то есть с учетом уже 
транспортных расходов на точках 
входа в ГТС Молдовы, то есть закуп-
ки осуществляются на виртуальной 
торговой точке (VTP). Это наиболее 
приемлемый вариант, без излишних 
затрат на транспортировку и хране-
ние для «Молдовагаз». В конце авгу-
ста – начале сентября нам удалось 
провести несколько тендеров во 
время снижения цен до уровня при-
мерно 420-430 евро за 1000 м3. 

Более того, в октябре и ноябре 
«Молдовагаз» купил на спотовом 
рынке «на день вперед» примерно 
19,65 млн м3 газа по средней цене 
8118,69 леев за 1000 м3, что почти на 
1 тыс. леев дешевле, чем если бы мы 
закупали по индексу TTF – главной 
торговой площадки Европы по газу.  

Хотел бы подчеркнуть, что 
«Молдовагаз» одним их первых на-
чал проводить закупки газа на плат-
форме BRM на постоянной основе, 
что способствовало дальнейшей 
либерализации рынка и продви-
жению конкурентных механизмов 
закупок топлива. Биржа уже непло-
хо работает. Будем ждать, когда там 
можно будет внедрить и другие ры-
ночные инструменты – заработает 
балансирующий рынок, торговля 
форвардными продуктами, а в буду-
щем фьючерсами. Отмечу, что тран-
закции «на день вперед» уже рабо-
тают. Уверен, за год-два мы можем 
выйти на эти механизмы.

«ЛП»: - Всё это говорит, что 
пятилетний контракт с «Газ-
промом», заключенный осенью 
2021 года, становится не столь 
актуальным? Какова вероят-
ность разрыва этого контрак-
та одной из сторон?

- Говорить о неактуальности 
поставок со стороны «Газпрома», 
на мой взгляд, преждевременно. И 
разрыв контракта в сегодняшней 

ситуации крайне нежелателен. Не-
посредственно у «Молдовагаз» с 
российским акционером нормаль-
ные рабочие отношения. Но на 
уровне правительства контакты ми-
нимизированы. Я уже отмечал, что 
транзит газа от «Газпрома» через 
Украину может продолжиться и по-
сле Нового года, но для этого соот-
ветствующие переговоры должно 
провести правительство и догово-
риться об условиях. 

Следует сказать, что вопреки ут-
верждениям некоторых экспертов 
об отсутствии причин у «Газпрома» 
для расторжения контракта, это не 
так. Российская сторона по коммер-
ческим причинам в любой момент 
может прекратить его действие. 
Прежде всего, из-за неурегулиро-

ванности проблемы долгов, что яв-
ляется составной частью контракта. 
А также вследствие форс-мажорных 
обстоятельств, связанных с заклю-
чением нового контракта на тран-
зит по территории Украины. 

«ЛП»: - Эти обстоятельства 
могут представлять определен-
ные риски для снабжения Молдо-
вы газом в зимний период?

- Как я уже отмечал, с газом у 
нас проблем не будет. А вот обе-
спечение страны электроэнергией 
требует повышенного внимания. 
По нескольким причинам. Первое 
– если нынешняя схема поставки 
газа от «Газпрома» на МолдГРЭС 
не сможет больше функциониро-
вать. Вопрос поставок газа в При-
днестровский регион по другим 
маршрутам решаемый, но этот газ 
может быть сильно дороже. Соот-
ветственно, это отразится и на цене 
электроэнергии, закупаемой Мол-
довой у ТЭС в Кучурганах. Второе – 
взаимоподключение электросетей 

Молдовы и Украи-
ны к европейской 
энергетической 
системе (ENTSO-e) 
в нынешних ус-
ловиях создает 
о п р е д е л е н н ы е 
риски энергос-
набжения в реги-

оне. Мощностей может периодами 
сильно не хватать, что отразится на 
ценах. Это мы наблюдали в начале 
октября, когда цена электроэнер-
гии на бирже в Румынии доходила 
до 300-400 евро за МВт (цена по-
ставки от МолдГРЭС - $65 за МВт 
– ред.). Если будет закупаться элек-
троэнергия по таким ценам, то и та-
рифы для конечных потребителей, 
естественно, придется повышать. 

Это может вновь вызвать социаль-
ную напряженность. 

«ЛП»: - Сейчас много разго-
воров относительно ситуации 
с утверждением Правления АО 
«Молдовагаз». Звучат даже пред-
ложения ввести внешнее управ-
ление предприятием. Насколько 
это реально, и станет ли такое 
решение выходом из тупиковой 
ситуации?

- Давайте начнем с того, что 
предприятие на сегодня полностью 
функционально и работает в штат-
ном режиме. Вопреки утверждени-
ям некоторых «экспертов», закупки 

газа, как я уже 
отметил, осущест-
вляются в пла-
новом режиме, 
необходимые за-
пасы созданы. Все 
текущие решения 

принимаются вовремя и в соответ-
ствии с законодательством РМ. На-
блюдательный совет АО «Молдова-
газ» и общее собрание акционеров 
вправе принимать любые решения, 
связанные с деятельностью пред-
приятия. 

Да, на данный момент только 
я временно исполняю обязанности 
номинального администратора. Но 
это никак не сказывается на рабо-
тоспособности управляющих орга-
нов и функциональности АО «Мол-
довагаз». 

Что касается введения внеш-
него управления, то оно, по сути, 
ничего не изменит в работе пред-
приятия. Вернее, даже скажется не-
гативно, на мой взгляд. 

Почему? Во-первых, принципи-
ально ничего не меняется – внеш-
нее управление тоже будет вре-
менным. Во-вторых, назначенному 
управляющему придется вникать 
в курс дела в самый разгар сезона, 
когда каждый день надо принимать 
оперативные, взвешенные и проду-
манные решения. В-третьих, вводя 
внешнее управление, НАРЭ вступит 
в конфликт интересов. Без согласия 
акционеров (в данном случае – «Газ-
прома») нельзя вводить внешнее 
управление. Это противоречит за-
конодательству Молдовы и между-
народным договорам в области за-
щиты прав инвесторов.

«ЛП»: - Когда может прояс-
ниться ситуация с назначением 
нового состава Правления АО 
«Молдовагаз»? Есть ли в данный 
момент какие-либо контакты с 
«Газпромом» по этому вопросу?

- Скорее, это вопрос к мини-
стерству энергетики. У нас с «Газпро-
мом» контакты на рабочем уровне 
не прекращались, это повседневная 

работа. Насколько я знаю, в послед-
нее время есть определенное взаи-
мопонимание между акционерами 
и в вопросах утверждения Правле-
ния общества. Возможно, в конце 
ноября состоится и встреча акцио-
неров, и до конца нынешнего года 
вопрос решится. 

 «ЛП»: - С Нового года крупные 
потребители будут обязаны вы-
ходить на рынок напрямую. Из-за 
этого объемы поставок у «Мол-
довагаз» будут падать. Как буде-
те решать эту проблему?

- Молдова давно начала про-
цесс либерализации рынка при-
родного газа, поэтому для нас это 
не стало неожиданностью, мы гото-
вились и реагируем на все измене-
ния в отрасли. На данный момент 
лицензии для работы на газовом 
рынке получили более двух десят-
ков операторов, в том числе 5-6 из 
них сегодня уже работают в обла-
сти прямых поставок по рыночным 
ценам. Соответственно, клиенты от 
нас уходят к ним. 

Однако пока их доля ничтож-
но мала, и для нас это не создает 
серьезных проблем. Тем не менее, 
мы учитываем этот фактор. И на па-
дение объемов продаж реагируем 
оптимизацией расходов, цифрови-
зацией и автоматизацией многих 
процессов, а также активизацией 
деятельности по другим направ-
лениям. «Молдовагаз» по закону 
является поставщиком публичной 
универсальной услуги, что обязы-
вает нас обеспечивать газом всех 
потребителей. В том числе клиентов 
других операторов по поставке в 
случае невозможности ими выпол-
нять свои обязательства.  

Что касается крупных потреби-
телей, то с 1 января 2025 года само-
стоятельный выход на рынок станет 
для них обязательным. Поэтому уже 
сегодня многие из них начинают 
закупки на бирже. Для потребите-
лей это хорошо, для «Молдовагаз» 
- не очень, так как от нас уходят 
значительные объемы поставок. 
Но наше дочернее предприятие 
«Transautogaz» тоже участвует в ка-
честве оптового продавца на рын-
ке, за счет чего мы частично ком-
пенсируем потерю объемов. 

«ЛП»: - Спасибо Вам за интер-
вью. Будем надеяться, что зимой 
у нас действительно не будет 
больших волнений относитель-
но обеспечения энергоресурсами, 
как Вы сказали.

- Мы будем делать все возмож-
ное для этого!

Взял интервью 
Дмитрий КАЛАК 

Запасы газа для поставок в 
периоды пикового спроса по 
гибкому графику составляют 
120 млн м3

У «Газпрома» есть основания 
для разрыва контракта по 
коммерческим причинам


